

Bulletin Documentaire Insertion



Le Bulletin Documentaire Insertion (BDI) est un support informatif produit par la Direction Générale Adjointe de l'Insertion – Accompagnement Social et Insertion (DGA-ASI) du Conseil Départemental de la Guadeloupe.

Ce bulletin aborde des thématiques spécifiques et/ou transversales aux actions d'insertion sociale et professionnelle.

Il est ainsi nourri par des sources documentaires multiples : revues spécialisées, presse locale/nationale, études et rapports gouvernementaux.

Il résulte d'une veille sur les évènements, actions, initiatives locales, territoriales, nationales. Le BDI est donc composé de synthèses, tout en proposant un lien permettant d'accéder à l'article de presse intégral.

Ce Bulletin vous est proposé mensuellement, au regard des informations utiles aux professionnels impliqués dans la mise en œuvre des Politiques Publiques du Conseil Départemental de la Guadeloupe, notamment du Programme Départemental de l'Insertion 2022-2028.

Alternatives Economiques

L'Uniopss demande de mettre fin aux sanctions automatiques sur le RSA

Le 22/10/2025. Michel ABHERVE

[!\[\]\(339a16584d5da0f0a3ca4e9ec17bf6a1_img.jpg\) « Lien vers l'article »](#)

Résumé

Ce court article met en exergue 42 propositions formulé par l'Uniopss pour le budget 2026. Parmi ces propositions figure l'abrogation du décret du 30 mai 2025 qui permet la suspension du RSA sans procédure contradictoire. L'organisation met en évidence la fragilisation des droits et l'augmentation du non-recours consécutive à cette nouvelle mesure. Ainsi, un parent isolé qui manquerait une convocation pourrait perdre les 607 € du RSA et se retrouver sans aucune ressource. L'Uniopss enjoint également France Travail à se centrer sur « *l'accompagnement et le soutien aux parcours d'insertion plutôt que la sanction* ».



RSA : Le Décret “Suspension-remobilisation” attaqué devant le Conseil d’Etat

Le 23/10/2025. Benjamin d'ALGUERRE

[!\[\]\(6a9b39b98eb945faa14c645ec99e4eaa_img.jpg\) « Lien vers l'article »](#)



Résumé

Le magazine d'Actualités Sociales Hebdomadaires a mis en évidence le recours en annulation formé par quatre syndicats et onze associations de solidarité devant le Conseil d'Etat. Cette action juridique vise à faire annuler le décret "suspension-remobilisation" du 30 mai 2025 instaurant le régime de sanctions des allocataires du RSA et des chômeurs, allant de la suspension provisoire à la radiation. Ces organisations estiment que le texte stigmatise les allocataires qui seraient considérés comme des « *fraudeurs en puissance* » et imposerait une logique de contrôle qui amplifierait le phénomène de non recours aux droits. Au total quatre recours ont été transmis au Conseil d'Etat au motif que le décret du 30 mai 2025 porterait atteinte au « *droit à une existence décence* » inscrit dans le bloc de constitutionnalité et créerait « *des inégalités territoriales entre les citoyens* ».



INSERTION ET EMPLOI



Note de conjoncture emploi marché du travail 2^{ème} Trimestre 2025

Le 26/09/2025. DEETS

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Cette courte note de la DEETS révèle que l'emploi privé en Guadeloupe enregistre une légère baisse de 0,1%, sur un an. Les contrats d'intérim augmentent de 2,1%, tout comme le volume d'emploi correspondant (+4,8%). Les Déclarations préalables à l'embauche (DPAE) progressent de 1,4% par rapport à 2024, tandis que les offres d'emploi collectées par France Travail diminuent (-18,0%) sur une année avec une baisse notables des offres durables (-14,7%) et non durables (-21,3%).



Emploi : 15% des jeunes se sentent déclassés par rapport à leurs compétences 2025

Le 29/09/2025. La Rédaction

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

L'étude de l'Institut National de la Statistique et des Etudes Economiques (Insee) relative aux jeunes travailleurs publié en 2024 révèle le sentiment de déclassement professionnel d'une partie des jeunes actifs Français. Il s'avère que la majeure partie des jeunes interrogés (83%) ont déclaré que leurs compétences sont adaptées à leur emploi, cependant 15% d'entre eux pensent que leurs compétences sont supérieures au poste occupé. Selon cette même étude, le sentiment de déclassement serait plus fréquent chez les employés et les ouvriers peu qualifiés. Ainsi, parmi les 44% de titulaires du Baccalauréat occupant des emplois d'ouvriers 15 % ont un sentiment de déclassement social, ce sentiment est renforcé chez les jeunes titulaires Bac général. Cependant ce ressenti de déclassement social révélé par l'Etude diminue lorsque la personne évolue dans son poste et acquière de l'ancienneté.

Séniors : Comment faire face à la discrimination au travail ou trouver un emploi ?

Le 10/10/2025. Gaëlle FLEITOUR et Florence LE NEVE

[!\[\]\(dfbd6b3763a6d1d9afaa974f64e2e4b5_img.jpg\) « Lien vers l'article »](#)



Résumé

Une enquête du Défenseur des droits publiée en décembre met en évidence la question de la discrimination au travail vécue par les séniors. Cet article issu du journal France Ouest est parsemé de témoignages de salariés séniors qui attestent de leurs difficultés d'accès à l'emploi, de harcèlement pour les pousser à la démission ou encore de la dégradation de leurs conditions de travail. En France, alors que 23% des actifs témoignent avoir subi des discriminations professionnelles, 31% des séniors en sont victimes. De même, ces séniors actifs, lorsqu'ils sont au chômage, ont également davantage de difficultés à retrouver un emploi. Bien que les réformes des retraites successives aient permis d'augmenter le taux d'activité des séniors, celui-ci reste inférieur à la moyenne européenne. Ainsi, en France en 2023, 58% des séniors avaient un emploi contre 82,6% des personnes âgées de 25 à 49 ans. De même, l'enquête révèle aussi qu'un salarié sénior sur cinq déclare travailler avec une épée de Damoclès sur la tête, constituée par la peur de perdre leur emploi. La situation de discrimination des séniors est aussi liée aux préjugés liés à l'âge qui sont signalés par l'enquête puisque celle-ci révèle que 4 actifs sur 10 actifs considèrent que les seniors sont dépassés par les NTIC ou rencontrent plus de mal à s'intégrer aux équipes. Pour pallier au blues des actifs séniors, des solutions sont proposées par la Dares, à l'image d'une nouvelle organisation du travail valorisant l'autonomie ou encore des facilités d'accès à la mobilité.

Les demandeurs d'emploi prisonniers d'une "logique prioritairement économique"

10/10/2025. Benjamin d'ALGUERRE

[!\[\]\(dd161862f9164df98f62b726e9846241_img.jpg\) « Lien vers l'article »](#)



Résumé

L'article aborde les défis de l'accompagnement des demandeurs d'emploi en France, soulignant la nécessité d'une approche plus sociale et intégrée. L'association "Solidarités nouvelles face au chômage" (SNC) préconise une meilleure collaboration entre le milieu associatif et les travailleurs sociaux dans les comités départementaux de liaison de France travail. afin de renforcer le volet « social » de l'accompagnement des demandeurs d'emploi. Dans un premier temps, elle dresse une évaluation de la réforme de la Loi 2023 sur le plein emploi : les résultats quantitatifs sont encourageants mais les résultats qualitatifs sont jugés préoccupants. Puis, elle critique l'inadéquation entre les ambitions de la réformes et les moyens dédiés, priorisant plus une logique de compétitivité au détriment de l'accompagnement social. La SNC finit par des propositions d'amélioration appelant à :

- un accompagnement personnalisé et respectueux des besoins du demandeur d'emploi,
- une communication renforcée entre associations et conseillers facilitant l'accompagnement.



INSERTION ET LUTTE CONTRE L'EXCLUSION



Briser le tabou de l'illettrisme dans la joie

Le 30/09/2025. Armel VERTINO

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

La semaine nationale de lutte contre l'illettrisme constitue une opportunité de mieux connaître les actions mises en place sur notre territoire. Cet article permet de découvrir les ateliers ludiques proposés aux enfants et adultes, animés par le Centre Social « Les Bras Ouverts » situé à Morne à l'eau, visant à briser les tabous autour de l'illettrisme en favorisant l'apprentissage joyeux. En effet, des activités animées par G. ZENON ont favorisé des échanges enrichissants, mêlant apprentissage et amusement, dans un cadre bienveillant. Cette journée porte ouverte s'inscrivait dans le cadre d'une mobilisation plus large, avec des actions menées en partenariat avec la Fédération des espaces de vie et des centres sociaux de Guadeloupe et de Saint-Martin (Feves), soulignant l'importance de ces initiatives pour redonner confiance et favoriser l'accès à l'écrit, essentiel pour l'autonomie et la vie citoyenne.



Adopte une asso : aider quand on a soi-même besoin d'aide

Le 10/10/2025.

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Radio France nous permet de découvrir les actions d'une Association Lyonnaise « Adopte une asso » qui propose aux publics précaires, en situation de handicap, ou en situation d'isolement de s'engager dans des activités bénévoles. Cet engagement bénévole favorise la confiance en soi et le bien-être des participants. Soutenue par la Fondation de France, tous ceux qui souhaitent devenir bénévoles, le site "JeVeuxaider.gouv.fr" offre un répertoire d'offres et de recherches de bénévolat.



Journée mondiale de refus de la misère. La pauvreté gagne du terrain

Le 17/10/2025. Marie VANDEWOESTYNE

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Le rapport de l'Observatoire des inégalités pose le constat alarmant à l'occasion de la Journée mondiale du refus de la misère qui s'est tenue le vendredi 17 octobre. La pauvreté en Guadeloupe augmente (+11,8%), touchant de plus en plus de familles modestes, étudiants, travailleurs, retraités, nécessitant une mobilisation des associations. La Banque alimentaire de Guadeloupe et la Maison Saint-Vincent qui interviennent auprès des publics précaires relaient ce cri d'alarme et dénoncent l'ampleur de la détresse sur le territoire. Elles renforcent leurs dispositifs avec l'inauguration d'une nouvelle épicerie sociale et solidaire et proposent un accompagnement complet de services variés (social, santé, hébergement). L'article valorise notamment l'action de l'association Cop qui mobilise une trentaine d'étudiants autour de la distribution de paniers alimentaires sur l'agglomération de Pointe à Pitre, en lien avec le tissu associatif existant.



La Banque alimentaire de Guadeloupe a distribué l'équivalent de 138 000 repas en septembre

Le 13/10/2025. Christophe VERGER

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

L'aide apportée est considérable puisque durant le mois Septembre, la Banque Alimentaire de Guadeloupe a distribué 138 256 repas et collecté 44 tonnes de denrées.

Face à l'ampleur des besoins sur le territoire, la structure s'est investie dans la formation de ses équipes intervenant sur le terrain et le recrutement de bénévoles. De plus, au regard des évènements à venir, et conscient que la solidarité est nécessaire, l'association lance un nouvel appel aux bénévoles à l'orée de la collecte nationale prévue les 28 et 29 novembre 2025.



INSERTION ET AIDES SOCIALES



Retard exceptionnel en octobre 2025 : les versements APL, allocations et RSA de la CAF décalés

Le 04/10/2025. Jérôme NELRA

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Au mois d'octobre 2025, les prestations de la CAF seront exceptionnellement versées avec un jour de retard, soit le 6 octobre 2025. Ainsi, les allocations familiales l'**APL**, le **RSA**, l'**APL**, l'**AAH**, ou encore la **prime d'activité** seront crédités le lundi 6 octobre. La même situation s'était déjà présentée au mois de janvier 2025. au mois de janvier. Cette modification trouve son origine dans un détail du calendrier, lorsque le 5 tombe un dimanche, la règle veut que le virement soit effectué le lundi qui suit.



Depuis le 1^{er} Octobre...

Le 17/10/2025.

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Dans le magazine hebdomadaire nouvelle semaine la photo d'une grosse tirelire posée sur une pile de dossier égaye un article didactique qui nous informe des mesures gouvernementales favorables au portefeuille des ménages français. Parmi celles-ci figure l'aide de 1000 euros destinée à encourager l'achat de véhicules électriques. L'aide Ma-PrimeRénov' (prime de rénovation de son logement pour en améliorer les performances énergétiques) est de retour. On y apprend également que les APL ont augmenté de 1,04% et que le plafond du Livret A a été rehaussée à 25 000€.

Renoncement aux droits : une réalité pour 23% des usagers des services publics

Le 16/10/2025.La Rédaction

[!\[\]\(3d8c13c92b853674f749aac6fa869926_img.jpg\) « Lien vers l'article »](#)



Résumé

Le second volet de l'enquête du défenseur des droits sur l'accès aux droits témoigne du parcours parsemé d'embuches pour l'usager dans le labyrinthe que constituent certains les démarches administratives. « *61% des usagers sondés déclarent rencontrer des difficultés ponctuelles et régulières* » dans leur relation avec l'administration. Un public confronté à des déboires multiples qu'il s'agisse d'un manque d'information, de démarches complexes, de réponses tardives, de la dématérialisation croissante des services publics ou encore de difficultés à joindre les services. La conséquence de ces entraves entraîne souvent un renoncement aux droits qui touche 23% des français et un taux de non recours aux prestations qui pour « *certaines prestations dépassait 30% en 2023* ».



INSERTION ET INITIATIVE DES TERRITOIRES



La nuit de l'alternance à Jarry : un tremplin pour les jeunes

Le 26/09/2025. YT

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

La Nuit de l'Alternance a rassemblé, dans une atmosphère conviviale, des jeunes motivés, des entreprises et des organismes de formation. Cette manifestation, organisée par la Ville de Baie Mahault en partenariat avec France Travail, vise à favoriser les rencontres et les opportunités de recrutement. L'évènement a connu une forte affluence puisque dès l'ouverture à 17h30, de nombreux jeunes se sont dirigés vers les stands d'entreprises, d'organismes de formation et les ateliers thématiques.

Le témoignage de jeunes interviewés démontre qu'ils ont su saisir cette opportunité pour déposer des CV et obtenir des opportunités de recrutement en alternance.

Les organisateurs satisfaits ont décrit ce forum nocturne comme une véritable « une passerelle » au service de l'insertion professionnelle des jeunes en Guadeloupe.



Une route pour l'emploi : la formation professionnelle au cœur de l'insertion en Guadeloupe

Le 14/10/2025. RCI Web10

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

L'insertion était de nouveau à l'honneur le jeudi 16 octobre 2025, à l'occasion du 1^{er} forum de la formation professionnelle organisé par France Travail en partenariat avec l'État. Un forum au nom évocateur « *une route pour l'emploi* » a réuni 35 centres de formation, des partenaires de l'insertion et des entreprises. La manifestation visait à mettre en lumière le rôle central de la formation professionnelle dans l'accès à un emploi durable. Sur cette route vers l'insertion les visiteurs ont eu la possibilité de découvrir plus de 170 formations financées et rémunérées, dans les secteurs stratégiques tels que le bâtiment, les travaux publics, le tourisme, la restauration, le numérique, les services à la personne, le transport et le commerce. Avec ce forum, France travail a souhaité « *renforcer la mobilisation des acteurs et proposer des opportunités concrètes d'échanges et de mise en relation directe* » d'accès à la formation et à l'emploi.



L'intérim vient à moi ! le 16 octobre

Le 16/10/2025.

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

L'intérim vient à moi ! est une démarche d'insertion qui met l'intérim au cœur du parcours d'accès à l'emploi. Cette nouvelle initiative de France Travail a consisté à médiatiser la rencontre entre les demandeurs d'emploi du Nord Grande Terre et les agences d'intérim à l'occasion d'un job dating. Pour optimiser leurs chances de recrutement, les demandeurs d'emplois ont été accueillis au seins de l'agence, dès 8h30, afin de participer à des ateliers préparatoires visant à parfaire leur CV et leurs entretiens d'embauche. Puis, ils ont pu rencontrer les recruteurs et intervenants, dans les domaines du BTP, du commerce, de la logistique, du tertiaire et de l'industrie.



Mission bénévolat pour les bénéficiaires du RSA

Octobre 2025.

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Le Conseil Départemental et la Ligue Régionale de Triathlon de Guadeloupe recrutent des bénéficiaires du RSA pour une mission bénévolat de "Signaleurs".

Les bénévoles retenus ont été impliqués dans les grands événements suivants :

- Le Gwad'Avenir Tour' du 22-26 Octobre 2025 ;
- La Coupe des clubs du Samedi 8 Novembre 2025 à Vieux-Bourg, Morne-à-l'Eau ;
- Le Championnat de triathlon du Samedi 29 Novembre 2025 aux Abymes.





INSERTION ET CULTURE



« Réenchanter nos possibles » grâce au Festival international du Film des droits humains

Le 10/10/2025. Stéphanie TOLLET

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

Le public Guadeloupéen a pu participer à la 12ème édition du festival international des droits humains qui s'est déroulée en divers lieux de l'archipel. Ce festival qui a débuté au MACTe a fait la promotion de films qui informent, alertent et incitent à l'action. Cette année, la thématique retenue « Réenchanter nos possibles» a été marquée par la participation d'invités prestigieux venus d'Afrique du Sud, du Brésil et de la Martinique.

Au programme, de nombreux rendez-vous, des débats, des projections, au MACTe, au Musarth, à la Résidence départementale du Gosier, avec également un programme dédié aux lycéens .



Le 13/10/2025.

Festival du film social

[« Lien vers l'article »](#)



Résumé

L'association "La 25^{ème} image" organise chaque année depuis 2019, le festival du film social. Cet évènement vise à sensibiliser le public au vécu de personnes en difficulté sociale et à l'intervention sociale. Les films sélectionnés représentent, au travers de documentaires, de fictions et d'animations, les situations vécues par les personnes en difficulté sociale qu'il s'agisse de personnes âgées, en situation de handicap, ou en situation de précarité. Les films sélectionnés saisissent la complexité des relations d'aide et renvoient à la réalité du travail social et de l'intervention sociale.

Edition octobre 2025

BULLETIN DOCUMENTAIRE INSERTION



Direction Générale Adjointe- Accompagnement Social et Insertion (DGA-ASI)



Vers une Insertion durable

✉ Hôtel du Département - Boulevard du Gouverneur Général Félix Eboué - 97100 BASSE-TERRE
☎ Tel : 0590 99 77 27 – 0590 99 77 33
✉ dgai@cg971.fr
🌐 www.cg971.fr
<http://insertion.cg971.fr>, un portail dédié à l'insertion
www.job971.fr, une plateforme Emploi au service des recruteurs et des bénéficiaires du RSA

Equipe Projet DGAI :
Anna RAMASSAMY
Cheffe de Projet

Cindy BOLOSIER
Chargée de Mission

Audrey LAVAURY
Conseillère Numérique

Allan AÏE
Assistant Manager